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Цель работы — изучение влияния карбонизации приповерхностного модифицированного слоя 
пленок полиимида и сформированных в нем марганецсодержащих включений на оптические свой-
ства полученного нанокомпозиционного материала. 

В диапазоне длин волн 200–3000 нм исследованы оптические характеристики (пропускание 
и отражение) тонких (40 мкм) пленок полиимида, имплантированных высокими дозами  ионов 
марганца D1 = 5·1016 см–2 и D2 = 1·1017 см–2 с энергией 40 кэВ при плотности тока в ионном пучке 
4 мкА/см2. Уменьшение пропускания имплантированными пленками обусловлено карбонизацией 
приповерхностного слоя пленки с толщиной, равной длине пробега имплантированных ионов, и 
формированием в нем магнийсодержащих включений. Обнаружено усиление полос отражения 
полимером при λ1 = 240 нм и λ2 = 305 нм при падении света на неимплантированную поверх-
ность, обусловленное перестройкой надмолекулярной структуры полимера далеко за пределами 
пробега имплантированных ионов в приповерхностном слое с неимплантированной стороны 
пленки. Ширина оптической щели Тауца модифицированного слоя имеет отрицательный знак, а 
определенные методом моделирования показатели преломления модифицированного слоя равны 
n1 = 2,6 и n2 = 1,27 при дозах имплантации D1 и D2 соответственно. 
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The aim of this work is to study the effect of carbonization of the near-surface modified layer of 
polyimide films and manganese-containing inclusions formed in it on the optical properties of the ob-
tained nanocomposite material. 

In the wavelength range of 200–3000 nm, the reflectivity and transmittance of thin (40 μm) polyimide 
films implanted with a high dose (D1 = 5·1016cm–2 and D2 = 1·1017 cm–2) of manganese ions with an energy 
of 40 keV at a current density in the ion beam of 4 μA cm–2 have been investigated. It is shown that the im-
plantation of polyimide films with a high dose of metal ions leads to a decrease in transmission more than 
50% due to carbonization of the near-surface layer and the formation of manganese-containing inclusions. 
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The gane intensities of the reflection bands at λ1 = 240 nm and λ2 = 305 nm have been observed at the light 
incidence on the non-implanted side. Based on a two-layer model the refractive index of the modified layer 
was determined for these implantation doses n1 = 2.6 and n2 = 1.27 respectively. 
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